

Journal de Roubaix

Quotidien de Roubaix-Tourcoing et de la Région

ABONNEMENTS

Nord et départements limitrophes :	
3 mois	85 fr.
6 mois	160 fr.
1 an	305 fr.
Autres départements et colonies :	
3 mois	95 fr.
6 mois	180 fr.
1 an	335 fr.
Compte chèques postaux : Lille 87	

BUREAUX
ROUBAIX - 69-71, Grande-Rue, Tél. 27.32.
TOURCOING - 23, rue Carnot, Tél. 471.
LILLE - 11, rue Faidherbe, Tél. 839.51.
PARIS - 23, boulevard Poincaré, Tél. Provence, 77.84.
MOUCRON - 108, rue de la Station, Tél. 5.44.
ANCIENS DIRECTEURS :
 Jean Roboux
 Alfred Roboux
 Madame Alfred Roboux

La fête de l'Aid El Kébir à Rabat



S. M. le sultan du Maroc s'avance à cheval dans la Mechouar, où va se dérouler la cérémonie de la Heyda.

Front de l'Est

Les combats sont toujours très violents

Les bolchevistes, en dépit de leurs pertes n'ont pu atteindre aucun des objectifs visés

Berlin, 14 janvier. — Les combats sont toujours très violents sur le front est. On annonce que les forces soviétiques avaient réussi à faire une brèche légère dans les lignes allemandes, à l'est de Mofjask. Sans tenir compte du froid rigoureux, les troupes du Reich qui étaient en ligne ont entrepris aussitôt une violente contre-attaque, grâce à laquelle l'ennemi a dû évacuer le terrain.

En quelques points du champ de bataille, se sont déroulés de durs combats, au cours desquels les bolchevistes ont éprouvé des pertes importantes. En outre, les soldats allemands se sont emparés de plusieurs mitrailleuses, de lance-mines et d'un important matériel.

Mardi dernier, des avions de combat allemands ont attaqué les installations maritimes de Théodosie, arrosant de bombes des stocks de matériel de guerre de toute nature.

Dans le secteur central du front, de puissants contingents de Stukas et de chasseurs ont bombardé des formations ennemies prêtes à l'attaque, des colonnes de renforts et des positions de campagne.

Un commentaire, publié par le D.N.B., s'exprime avec optimisme sur la situation à l'Est. Il insiste sur la violence des assauts ennemis, mais aussi sur l'ampleur des pertes subies par l'adversaire, souvent même avant d'avoir pu passer à l'offensive.

Malgré les rigueurs de la température, l'opiniâtreté de la défense et la vigueur des contre-attaques ont permis d'annihiler toutes les percées locales.

Aussi, d'après ce commentaire berlinois, les Soviétiques n'ont-ils pu atteindre aucun des objectifs visés et les attaques multipliées depuis des semaines avec des forces considérables perdent progressivement de leur intensité.

Les Japonais à 188 kilomètres DE SINGAPOUR

LES ÉTATS DE MALACCA ET DE JOHORE

A LA MERCI DES TROUPES NIPPONES

La retraite des Britanniques se précipite



En Malaisie, dans l'est de la presqu'île, selon les communiqués de Tokio, l'Etat de Pahang est entièrement occupé. Les troupes japonaises marchent vers l'ouest, le long de la rive nord du fleuve Pahang, ont forcé le passage du massif montagneux qui traverse la Malaisie orientale. Tokio précise que la défense est pratiquement brisée jusqu'aux frontières de l'Etat de Johore. La 9^e division britannique a annoncé qu'elle résistait encore dans le Pahang; elle s'est repliée et a cherché refuge dans les forêts.

Dans l'ouest de la Malaisie, le communiqué nippon annonce que l'Etat de Negri-Sembilan est nettoyé de l'ennemi et occupé. Des corps d'infanterie ont franchi la frontière de l'Etat de Malacca et continuent leur marche vers le Sud. Les forces qui ont poussé à travers la plaine de Selangor, ont occupé Tampin, à 188 kilomètres de Singapour.

Malgré les difficultés du terrain, après la chute de Kuala-Lumpur, les Japonais ont avancé journellement de 60 kilomètres. Dès maintenant, les Etats du Sud de Malacca et de Johore paraissent à leur merci. Le repli britannique prend des proportions désastreuses.

Nulle part, les garnisons de la défense n'ont pu rompre le contact. Bataillant en retraite vers le Sud, de nombreuses unités ont été coupées et encerclées. Le radio anglais de jeudi matin constate que Singapour est directement menacé. De nouvelles lignes britanniques se trouvent déjà dans la zone de défense qui protègent immédiatement la base britannique.

La bataille de Birmanie

En Birmanie, on manque encore

(Service cartographique du JOURNAL DE ROUBAIX)

d'informations sur la bataille qui met aux prises Siamois et Chinois et alliés respectifs des Japonais et des Anglais, aux confins du Laos et du Yunnan. Ce théâtre de guerre revêt une importance décisive du fait que les hostilités atteignent maintenant les limites de l'Inde, cœur de l'Empire britannique.

(Lire la suite page 2.)

Le Maréchal a remercié la Commission administrative de la Seine

Vichy, 14 janvier. — Répondant au message que la commission administrative de la Seine lui avait adressé à l'occasion de son installation, le maréchal Pétain a chargé M. Dumoulin de la Barthèze, chef de son cabinet civil, de faire parvenir à cet organisme le télégramme suivant :

« Le Maréchal remercie très vivement la nouvelle assemblée et son président de l'émouvant message qui lui a été adressé à l'issue de sa réunion.

« Le Maréchal se porte comme

Dans l'Empire français AU MAROC la Quinzaine d'entr'aide obtient un gros succès

Rabat, 14 janvier. — Un nombreux public a assisté à la cérémonie inaugurale de la quinzaine d'entr'aide de l'Empire français, pour laquelle le sultan du Maroc s'est inscrit en tête de liste.

Pour ce geste, le maréchal Pétain lui a exprimé ses vifs remerciements. D'autres dons, parmi lesquels ceux du général Nogues — 100.000 francs — et de la Chambre d'Agriculture de Meknes — 1.800.000 francs — ont encore été recueillis.

M. PUCHEU est menacé de mort par la radio anglaise

Lisbonne, 13 janvier. — A la radio de Londres, le colonel Brighton a déclaré le 10 janvier, dans l'émission de 6 h. 30, que le nom de M. Parnieux figurait en bonne place dans le catalogue des « Quisling » dressé par les autorités britanniques.

Le 11 janvier, le même colonel Brighton, interpellant directement par T.S.F. M. Pucheu, ministre de l'Intérieur, s'est écrié : « Tu as raison d'avoir peur. Ton nom figure en tête de la liste des traîtres. »

On considère dans les milieux politiques que les déclarations du colonel Brighton constituent la preuve que la mort de M. Yves Parnieux a été provoquée par les agents de l'Intelligence Service.



M. Georges Bernard

présence son discours à la réunion de la commission administrative de la Seine

moralement présent à cette grande séance. Plus que jamais, il vit par la pensée et par le cœur au milieu de l'immense agglomération de cinq millions d'habitants si douloureusement éprouvés par les restrictions, par la misère et par le froid, mais dont le beau courage rest le meilleur ciment de l'unité française.

« Paris et sa banlieue ouvrière demeurent au premier plan des préoccupations du Chef de l'Etat et le vrai centre de ses affections. »

Le Maréchal a reçu M. Scapini

Vichy, 14 janvier. — Le maréchal Pétain a reçu mercredi matin, M. Georges Scapini, ambassadeur de France, chargé du service diplomatique des prisonniers de guerre, qui lui a rendu compte de ses négociations avec les autorités allemandes sur toutes les questions intéressant les prisonniers.

Le Français PAUL LARDIN l'inventeur des premières armes automatiques, EST MORT

Nancy, 14 janvier. — M. Paul Lardin vient de s'éteindre à Bar-le-Duc. Nommé directeur de la Société Générale d'armement en 1872, il inventa en 1875 les premières armes automatiques et le fusil Guisard. Il était presque centenaire.

LA VISITE DE M. CHATEL DANS LE SUD ALGERIEN

Alger, 14 janvier. — Poursuivant son voyage dans le Sud algérien, le gouverneur général Châtel a visité, notamment, Baboua, Biskra, Touggourt et Ouargla. Dans cette dernière ville, le caïd Amara Chimane a remis au gouverneur général 140.000 fr. recueillis en une seule semaine par le Secours national.

De nouveaux incidents à la frontière de la Somalie française

Vichy, 14 janvier. — On annonçait mercredi soir à Vichy, que de nouveaux incidents avaient eu lieu en Somalie française entre les forces britanniques et les indigènes dont les troupes ne peuvent transhumer par suite du blocus.

Le 26 et le 27 décembre, une rencontre s'est produite entre une patrouille anglaise et des indigènes. Des coups de feu furent échangés; trois Anglais ont été tués et un autre blessé.

D'autre part, le 4 janvier, un avion britannique a mitraillé une patrouille française dans les environs de Logandaa.



Jean Chevrier

le jeune acteur de cinéma, qui s'est déjà fait remarquer dans plusieurs films, vient de signer son engagement à la Comédie-Française.

Surpris devant la statue de Musset, place du Théâtre-Français, Jean Chevrier donne un autographe à un admirateur.

Entre nous

Le cinéma français et la famille

Le gouvernement du Maréchal Pétain a entrepris dans tout le pays une campagne de grande envergure en faveur de la famille. Tous les Français sont conviés à participer à cet effort qui a pour but de restaurer l'une des bases principales de l'édifice national. On fait appel tout à tour pour cette œuvre de redressement à tous ceux qui exercent de l'influence et sont capables d'opérer par rayonnement. Les éducateurs, par exemple, ont été les premiers touchés par la propagande des organismes officiels.

Le cinéma français ne pouvait pas demeurer à l'écart de ce grand mouvement régénérateur. Il se devait d'apporter son immense puissance de diffusion au service de la campagne familiale.

On apprendra donc avec satisfaction que le secrétariat d'Etat à la famille et le Comité d'organisation de l'industrie cinématographique ont mis au point un important programme qui utilisera au maximum toutes les possibilités du cinéma pour propager sur tous les écrans de France et de l'Empire les thèmes émouvants de la famille et de la natalité.

Quatre concours ont donc été organisés, s'adressant aux différentes branches de la production cinématographique. En voici les particularités :

- 1) Un concours est ouvert entre tous les producteurs pour la réalisation d'un grand film dont le sujet exaltera le thème de la famille française.
- 2) Un concours de projets est ouvert en vue de la réalisation de deux films documentaires, l'un tendant à attirer l'attention du public sur la natalité, ses causes et ses remèdes, l'autre faisant ressortir les joies de la vie de famille.
- 3) Le Commissariat à la famille prépare une série de films à vocation destinés à être projetés dans les lycées, collèges et écoles et qui montreront aux enfants pourquoi la famille doit être protégée et comment la natalité conduit un pays à la ruine.
- 4) Enfin, un concours est prévu entre tous les réalisateurs de films amateurs : un jury désignera, parmi les films d'amateurs existant actuellement, celles qui sont les meilleures bandes exaltant les joies de la famille. De nombreux prix en espèces sont prévus pour ces quatuorze concours.

Il faut applaudir chaleureusement à cette initiative importante qui fait honneur à la fois au gouvernement et à l'industrie cinématographique, et lui souhaiter tout le succès possible.

L'Australie EST EN GUERRE AVEC LA BULGARIE

Le gouvernement australien a annoncé que l'Etat de guerre existe depuis le 6 janvier entre l'Australie et la Bulgarie.



Les cygnes du Zoo de Vincennes.

EN LIBYE, LES FORCES DE L'AXE GARDENT LE CONTROLE DE LA ROUTE COTIÈRE

La flotte anglaise en Méditerranée a subi, en deux mois, de lourdes pertes

En Libye, on signale toujours des opérations de patrouilles dans la région d'El Agheila. Les adversaires rencontrent, dans ce secteur, un terrain où les sables mouvants, ce qui rend l'évolution des troupes difficile et empêche souvent l'emploi des unités blindées.

Les forces en présence doivent tenir compte de ces difficultés, qui réduisent sensiblement la superficie du champ de bataille.

Le communiqué britannique publié mercredi au Caire fait mention d'attaques renouvelées contre les positions de Sollum-Haifaya, à la frontière égyptienne, où les forces de l'axe gardent le contrôle de la route côtière, et d'autres attaques aériennes lancées contre Tripoli et l'aérodrome sicilien de Catania.

De son côté, un commentaire de l'agence Stefani juge favorablement la situation en Afrique du Nord, puisqu'il écrit : « L'offensive britannique est venue mourir à la lisière orientale du désert de la Syrie, qui sépare la Cyrénaïque de la Tripolitaine. »

L'agence italienne insiste alors sur les pertes infligées à l'escadre britannique qui appuya les opérations terrestres.

Depuis le 15 novembre, en deux mois, la flotte de la Méditerranée a perdu 1 cuirassé, 1 porte-avions, l'Ark Royal, et 8 croiseurs, dont

CINQ CARGOS BRITANNIQUES SONT COULÉS PAR LA LUFTWAFFE

Berlin, 14 janvier. — Un sous-marin allemand a coulé dans l'Atlantique quatre navires de commerce d'un total de 21.000 tonnes. D'autre part, des formations aériennes allemandes ont bombardé, de jour, une usine et des ports de la côte orientale de l'Angleterre.

En outre, elles ont coulé un navire de commerce de 8.000 tonnes à hauteur de Skaros et en ont endommagé un autre.

Communiqué officiel allemand

BERLIN, 14 JANVIER. — Le haut commandement allemand communique :

Dans le secteur méridional du front oriental, plusieurs avancées ennemies ont été repoussées.

Dans les secteurs central et nord du front, les durs combats sont toujours en cours. Par suite d'un feu défensif, des contre-attaques effectuées par les troupes allemandes, ainsi que de la participation de la Luftwaffe dans les combats de l'armée, l'ennemi a hier encore, subi des pertes très élevées et sanglantes.

Dans le nord de l'Océan Glacial, des avions de combat ont coulé un navire marchand de 5.000 tonnes.

Un sous-marin, conduit par le capitaine Lueth, a attaqué énergiquement un convoi naviguant dans l'Atlantique et a coulé quatre navires marchands ennemis totalisant 21.000 tonnes.

Sur la côte orientale anglaise, des avions de combat allemands ont attaqué, de jour, avec des bombes, une entreprise industrielle ainsi que des installations portuaires et ont coulé un navire marchand de huit mille tonnes. Un deuxième navire du même tonnage fut gravement endommagé par des bombes.

En Afrique du Nord, l'adversaire a poursuivi de violentes attaques qui furent appuyées par le feu de la marine contre les positions germano-italiennes dans le secteur de Sollum. Dans la Cyrénaïque occidentale, activité réciproque d'artillerie et de patrouilles. Des avions de combat, allemands et des Stukas ont bombardé des colonies britanniques, des rassemblements de canons et des aérodromes.

De jour et de nuit, des attaques aériennes ont été dirigées contre les installations portuaires de La Valetta et contre les aérodromes anglais de l'île de Malte. Trois bombardiers ennemis ont été abattus.

Werner von Siemens

qui, il y a 75 ans (le 17 janvier), présenta devant l'Académie des sciences de Berlin une invention, la « machine dynamo » qui fut le point de départ de l'industrie du courant électrique à haute tension. Cette machine a véritablement transformé le monde moderne. Chaque année, environ 600.000.000 de kilowatt-heure sont produits dans le monde.

La dynamo, on sait, transforme l'énergie mécanique en énergie électrique.

CAISSES ET FUTS DE BRASSERIE

JUGEMENT DU TRIBUNAL DE COMMERCE DE TOURCOING en date du 22 novembre 1941

Entre le GROUPEMENT COOPÉRATIF DES BRASSEURS de la REGION du NORD de la FRANCE, plaident par maître BOYER-CHAMBAUD, avocat au Barreau de Lille, et le sieur G. W., entrepreneur de brasserie, plaident par M^e de VARELLES-SOMMIERES, avocat au Barreau de Lille, il a été rendu le 28 novembre 1941, par le Tribunal de Commerce de Tourcoing, un jugement dans lequel l'utilisation par G. W. du matériel de ses concurrents en vente de bières en bouteilles est un acte illicite et dommageable, qui constitue une infraction aux lois de la République française, et que G. W. est condamné à restituer à leur propriétaire tous les fûts ou emballages leur appartenant et qu'il pourrait encore égarer à peine de 100 francs de dommages-intérêts par infraction commise, à autoriser l'insertion dans trois journaux aux frais de G. W., de l'avis demandé aux décrets

Un geste touchant de trois soldats noirs prisonniers

Vichy, 14 janvier. — Trois soldats noirs détenus au front de l'Est ont fait parvenir au Maréchal et à l'ambassadeur M. Scapini une adresse de fidélité accompagnée d'une somme de 300 fr. destinée au Secours national et aux prisonniers de guerre.

L'ORDRE du Mérite agricole va disparaître

Une décoration strictement professionnelle le remplacera

Vichy, 16 janvier. — Dans une déclaration faite à la presse, M. Casati a défini ainsi sa tâche essentielle : « Chef de l'administration de l'agriculture et de la corporation agricole, je dois arriver à souder celles-ci l'une à l'autre. »

Faisant ensuite l'éloge de la paysannerie, il a ajouté :

« La base de notre Révolution nationale doit être la paysannerie française, tout entière groupée derrière le Maréchal. Toute autre formule aboutirait à construire sur le sable. »

Il a annoncé enfin que l'ordre du Mérite agricole ne serait pas maintenu. Il sera remplacé par une décoration paysanne strictement professionnelle.

Le Maréchal a reçu M. Scapini

Vichy, 14 janvier. — Le maréchal Pétain a reçu mercredi matin, M. Georges Scapini, ambassadeur de France, chargé du service diplomatique des prisonniers de guerre, qui lui a rendu compte de ses négociations avec les autorités allemandes sur toutes les questions intéressant les prisonniers.

Le Français PAUL LARDIN l'inventeur des premières armes automatiques, EST MORT

Nancy, 14 janvier. — M. Paul Lardin vient de s'éteindre à Bar-le-Duc. Nommé directeur de la Société Générale d'armement en 1872, il inventa en 1875 les premières armes automatiques et le fusil Guisard. Il était presque centenaire.